

LA VANGUARDIA

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO SOCIALISTA ARGENTINO

BOGOTA

DE LA CLASE TRABAJADORA

BOGOTA

Aparece los Sábados

REDACCION Y ADMINISTRACION: MEXICO 2070

Buenos Aires, Noviembre 2 de 1901

AVISO

La redacción y administración no responden de los errores cometidos en la publicación que surge de la imprenta que surge

Se reciben informaciones y avisos de tertulianos hasta el miércoles por la noche.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 14

TRANQUILOS!

Afortunadamente, entre nosotros el socialismo no amenaza con las ruinas profundas que ha alcanzado en Europa.

(La Nación)

No hay duda que sería una grave desgracia para las miserables pandillas que fraguan la política criolla, si el socialismo tomara en la Argentina el incremento que ha alcanzado en todos los países civilizados de la tierra. Si eso sucediera, las camarillas organizadas para asaltar impunemente los empleos y dineros públicos, se verían obligadas a formular un programa, a exponer ideas y a orientar su acción y propaganda en un sentido más en armonía con los progresos que fatalmente habría realizado nuestro ambiente político.

Los círculos que se apoyan en un caudillo más o menos prestigioso y que operan en la penumbra toda clase de pactos, intrigas y negocios deshonestos, desaparecerían seguramente barridos por la ráfaga vigorosa y sana del socialismo, preñada de ideas y científicamente orientada.

Esa fraseología hueca que gira eternamente alrededor de la patria, la libertad republicana, la honradez administrativa y mil otras imposturas con las que se ha engañado al pueblo y se pretende engañarlo todavía, tendría que ceder el puesto a las verdades concretas y sencillas del socialismo, hechas para que las entienda todo el mundo, incluso aquellos que tienen el cerebro petrificado por una larga vida de mentiras, absurdos y venalidades.

Esa vergüenza nacional, que aquí se llama jefes de partido y que en el fondo oculta el caudillaje de otras épocas, dejaría de imponer a la turba inconsciente de sus adoradores sus ambiciones bastardas, sus caprichos absurdos y sus genialidades de indio, para ocultarse avergonzada ante el carácter positivamente democrático de las asambleas socialistas, donde todo el mundo dice lo que piensa y siente—y donde no se adora otra cosa que la verdad.

Pero para desgracia de este país, el socialismo no ha turbado aún el sueño placido de aquellos que han fraguado este mundo de mentiras y que están dispuestos a perpetuarlo.

La camarilla intrigante que urde en la sombra un nuevo pacto vergonzante, se siente tranquila y muy satisfecha de que el socialismo sea un peligro remoto para esta tierra, que es la de sus correrías.

SOLIDARIDAD OBRERA

EL MITIN DEL DOMINGO

Celebróse el domingo el mitin de indignación organizado por el Partido Socialista Argentino para protestar contra el alevoso asesinato del obrero Cosme Budislavich, perpetrado por los esbirros policiales del Rosario.

Mucho antes de la hora señalada en los manifiestos, había acudido a la Plaza Lorea una numerosa concurrencia que la ocupaba totalmente. La llegada de las diferentes agrupaciones socialistas y gremiales que llevaban al frente sus banderas enlutadas, era saludada con aplausos prolongados y entusiastas. Mientras llegaba el momento de organizar la columna, un grupo de compañeros distribuía profusamente periódicos y manifiestos de propaganda, que el público arrebatada ávidamente.

A las 3.30 p. m. se organizó la columna. Marchaba al frente el Comité Ejecutivo del Partido Socialista Argentino, seguidamente el Centro Socialista Obrero, venían después las diferentes agrupaciones socialistas de la capital, varias sociedades gremiales y algunos grupos de libertarios.

El trayecto señalado se recorrió en perfecto orden. No fué posible hacer una demostración silenciosa como se había proyectado, porque algunos elementos extraños a la clase trabajadora se habían incorporado a la columna y lanzaron algunos gritos insensatos, que nadie contestó, afortunadamente.

El Partido Socialista ante los otros mal llamados partidos argentinos.

IV

A la inversa de lo que acontece con el Partido Socialista que día a día ve aumentar los camareros de sus ideales, esa bandera que se denomina Partido Autonomista Nacional, que desde hace tantos años dispone a su antojo y a destajo de los destinos de la república, vive porque lo dejan vivir la ignorancia y la inercia de las masas, la traición, que es el limo del alma depravada de sus prosélitos, y la arteria, que es el arma de que se vale, pero no cree porque es incapaz de crecimiento.

No se basta a sí mismo, por más que lo proclame a voz en cuello sus hombres dirigentes, si se ha bastado nunca, ni se bastará jamás en el futuro, sino que se ha hecho, se hace y se hará amparar a precio de chismes y de intrigas, porque sabe dividir para reinar.

Es débil porque es mezquino y es mezquino porque es rapaz. Atrófiado en todas las nociones morales de buen gobierno y de respeto a las leyes, está maculado de parasitismo desde el mismo origen día en que organizó en catorce fracciones dispersas al asalto y a la explotación de los puestos públicos, habló de pueblo sin conocer al pueblo, y le arrebató su representación erigiendo el nepotismo y la oligarquía en sistemas de gobierno de un país democrático-federal-republicano.

Prospera por el desorden, porque allí donde uno cualquiera de sus neopatas o de sus tiranifagos, temerosos de las iras populares, azuzadas a fuerza de extorsiones, concede un solo átomo de libertad política a la provincia que esquilmán y embrutece, allí va la asonada en forma de camorra criolla, y al amparo del ejército, constituido en guardia pretoriana, derriba una situación que es mala, para crear otra peor, más animosa que la existente.

No desea en primer término, ni en último, ni nunca, el bien de una provincia ni el bien de la república, porque no puede desear eso una gavilla de prevaricadores y logreros que autoseñalan en todos los casos los groseros apetitos personales al bien común y al progreso.

Y no desea tampoco la eficacia del gobierno, porque el gobierno que surge de la delegación popular solo es eficaz en manos de hombres honestos, capaces de sobreponer los intereses mas o menos sanchoques de comanditas sordidas.

¿Y merece este pueblo, llamado a tan altísimos destinos, que se le infiera la ofensa hiriente de verse gobernado por un bando que es más una mafia que una facción política?

No lo merece, nó. Desterrado de los atrios, eliminado de los padrones electorales, ageno a las mezquindades de tartuflismos autonomistas y cívicos en que no se complica, si la pasividad con que vé desarrollarse los sucesos no lo hace cómplice de ellos ante el juicio histórico, no ha autorizado nunca con su voto la permanencia de los audaces que han convertido a la Casa Rosada en espoliarium al frente de los destinos del país.

La prodigiosa cantidad de ciudadanos que no disputa el goce de sus derechos políticos, es cuatro veces mayor que las recuas inventadas para fraguar padrones de registros cívicos que solo son padrones si es que lo son, de ignominia.

Y si el setenta y cinco por ciento de los ciudadanos no concurren a la elección de quienes se proclaman a sí mismos mandatarios, yo pregunto: aun pensando de un solo modo idéntico el veinticinco por ciento restante, que es natural que no piensa, ¿puede jactarse, como se jacta a la faz del mundo, de ser la encarnación de los ideales, de las esperanzas, de las necesidades y de los intereses de todo un pueblo, el tercio de banderías a cuyo frente se ha puesto el llamado Partido Autonomista Nacional?

¡Ni aquí, ni en Africa!

Los advenedizos de todo orden y los serviles de todo linaje que militan en las filas de la gavilla roquista o de la mafia pellegrinista, viven gordos con la esperanza de que no luzcan nunca mejores días.

Pero cuando sientan el horrible miedo que les infunda—y ha de infundirles—el inmenso desastre que importan sus años de rapiñas en lo económico y de avances y atropellos en lo político, aquel será el momento en que ellos mismos huyendo anuncien a los pueblos que han cerrado su cielo para siempre y que alborea la resplandiente aurora de los tiempos nuevos.

A los compañeros que deseen tomar parte en el mitin de la tarde, del 8 a 10 de la noche, para enterarse de un asunto que les interesa.

Esos advenedizos son esos mismos terratenientes que pagan salarios de veinte pesos mensuales a los gauchos infelices que multiplican la fortuna de sus amos, que les erigen en personajes consulares y que son condenados por ellos a no conocer mas bauquete que el de la carne con cuero, ni más letra que la ó porque dicen que es redonda, ni más placer que el de la bebida, ni más diversión que la del juego, ni más horizontes intelectuales que el de la décima amoratoria, ni más descanso que el del sueño en un jergón que no es más cómodo que el hecho de Procuro.

Esos advenedizos son esos mismos parásitos de la fortuna mal habida, de los empleos tomados por asalto y de las industrias que enriquecen a caballeros indios, que tiritan en primavera envueltos en flaqueas, que arriesgan en un minuto a las patas de un caballo o en un segundo a las patas de una sota el producto de un año de sus estancias, mientras bajo el cielo pigmo del desierto, en pleno invierno, hay miles de hombres que tiritan y que serían felices con la milésima parte del derroche canallesco, transformándose en elementos de civilización y de progreso.

Y esos advenedizos, en fin, son esos mismos que justificando en ustedes, pobres hijos de esta tierra, la conciencia de la usurpación de que los hacen víctimas, los mantienen ignorantes para que no sepan que ustedes pueden aspirar a mayor felicidad y a libertades mayores, los esquilmán erigiendo en sistema financiero de gobierno el ruinoso proteccionismo prohibitivo, les hablan de patria para embriagarlos la sangre y hacerles olvidar el hambre, y los manejan como a carneros para que voten por ellos robándoles de tres maneras: en el sufragio, en el puesto público y en las leyes de impuestos.

Y será vergonzoso pero es cierto: no otra cosa es ese cajón de garras en cuyo rufullo sucio y remendado se lee: Partido Autonomista Nacional.

Y como todo llega a su tiempo y los nabos en advenio, el próximo artículo tendrá por sugeto a la facción mitrista.

JUAN GUALBERTO PELLIZA.

La Plata.

LOS SUCESOS DEL ROSARIO

LA PREPONDERANCIA DE LOS ANARQUISTAS
MITIN DE INDIGNACION
FRACASO DE LA HUELGA

El partido socialista debe fijar su atención en el Rosario, cuya importancia para la propaganda es indiscutible, no solo por las grandes usinas y talleres que allí existen, sino por que esa ciudad ejerce una gran influencia de irradiación al interior de la República y sobre todo, a las progresistas colonias de la provincia de Santa Fé. Rosario ha sido hasta ahora el cuartel general de la propaganda anarquista, y la influencia que estos ejercen, se nota desde que uno desciende del tren. Es natural que tengan esa preponderancia, puesto que allí los libertarios han estado solos y han podido propagar sin control sus ideas más o menos idealistas.

El centro Socialista Rosarino está compuesto por un centenar de adherentes y de estos habrá un 25 % que tienen un concepto fundamental de las aspiraciones y del método de lucha del partido socialista, pero desgraciadamente, la casi totalidad de esta minoría consciente, está compuesta por compañeros muy buenos pero bastante tímidos, excepción del amigo Ciattini, bastante preparado, con todas las condiciones del propagandista inteligente, y mucho más el día que domine el idioma español, pero (también tiene un pero) este compañero tiene un negocio de vinos que lo atiende personalmente y esto le priva dedicarse mayormente a la propaganda.

Un gran número de trabajadores rosarinos aceptan complacidos las ideas anarquistas, aun sin conocerlas fundamentalmente porque el anarquismo es sugestivo, y fácil de ser abrazado por los obreros sentimentales. «La causa del malestar, sufrimiento y miseria de la clase obrera consiste en la explotación de los ricos amparados por la autoridad. Esto desaparecerá el día en que desroquemos por medio de una revolución todo principio de autoridad y sustituyamos a esta sociedad basada en la fuerza, un orden social basado en el amor, donde todos y cada uno disfrutará de la más completa y amplia libertad. Para llegar rápidamente a ese paraíso no hay que pensar más que en la revolu-

ción social, la cual estallará de un momento a otro y nos traerá la más completa felicidad. Mientras tanto hay que hacer propaganda en pro del amor libre, de la huelga general, despertando odio contra los que nos explotan y nos oprimen. Nosotros proseguiremos luchando—no somos aspirantes a diputados, la política es una farsa y los socialistas unos ambiciosos y mistificadores.»

Con semejante propaganda y los embustes de los periódicos libertarios, cuando estos tratan de combatir a los socialistas, los obreros indiferentes van en los anarquistas a propagandistas valerosos, los cuales no temen por otra parte, pronunciar arengas energicas contra las autoridades y capitalistas. El propagandista anarquista aparece ante los trabajadores inconscientes, como un sujeto juco a toda ambición estrecha, un héroe ó víctima de persecuciones. Si no tiene ocupación ó medios de vida conocidos, ninguno se detiene a averiguar como se las arregla, pues es lógico suponer que efectivamente se trate de una víctima sobre la cual descargan sus iras y rencores a los capitalistas, y también es lógico que pase los 365 días del año viviendo como pueda, organizando fiestas y conferencias fundando grupos ó casas del pueblo y ser intrasigente cuando se declara una huelga.

Pero dejemos en paz a los libertarios; lo que urge es que el partido no descuide la propaganda socialista en el Rosario, pues allí la población obrera tiene elevado porcentaje y la clase trabajadora rosarina necesita la propaganda mesurada, educadora y de organización económica y política.

El mismo día que llegué al Rosario celebré una conferencia con el gerente de la Refinería Argentina, el cual manifestó deseos de celebrar una entrevista con una comisión compuesta por trabajadores de las diversas secciones a fin de llegar a un arreglo favorable para ambas partes, dejó entrever que daría un aumento en las salarías dejando subsistente la jornada en las faenas donde interviene el maquinismo. Hay que advertir que a los hombres adores les concedió 8 horas y 4 pesos diarios, antes ganaban tres con diez horas y media. Creyendo que los huelguistas no tendrían inconveniente en tramitar un arreglo, se manifestó al gerente que la conferencia se realizaría aunque él pretendía esa misma noche que fuera yo el portador de las condiciones, lo que rehusé, ofreciéndome en cambio para acompañar a la comisión de huelguistas.

Al día siguiente fui al local de la escuela libertaria, punto donde se reúnan los huelguistas (la policía se proponía clausurar ese local, cosa que no realizó, no sé si accediendo a mis indicaciones ó reconociendo que eran justas mis previsiones, en el sentido que esa clausura iba a producir resultados contraproducentes). Hay que advertir que fui a ver a los huelguistas acompañado por el actual Director del diario La República, y apenas manifestó la conveniencia de que se convocará a todos los de la Refinería para nombrar comisiones para llevar a buen término un arreglo, los directores del movimiento contestaron: «No hay necesidad de arreglos, si el gerente los quiere, que vengan aquí, además, nosotros no queremos mediación ni la intervención de los Socialistas». Con semejantes declaraciones reconocí que mis buenos oficios eran inútiles, aunque me libre muy bien de comunicárselas semejante intrasigencia al gerente de la Refinería que por casualidad vi esa misma tarde y el cual me reprochó que el arreglo no se realizara cuanto antes.

El meeting de protesta y de indignación realizado en el Rosario ha sido la proyección más imponente que he presenciado en mi vida. Sinceramente declaro que ha sido una agradable sorpresa. Jamás hubiera sospechado nada análogo, máxime teniendo en cuenta que las diversas manifestaciones obreras realizadas en dicha ciudad la nota desollante ha sido los gritos, vivas y cantos.

Fué una jornada conquistada por el Centro Socialista Rosarino, organizador del mitin, y la prensa local atribuye a mis palabras pronunciadas en la plaza Lopez el haber conseguido un desfile tan imponente. Imagínense nuestros lectores una muchedumbre compuesta por más de diez mil trabajadores recorrer un trayecto mayor de media legua por las calles más centrales sin bandas de música, marchar silenciosos, sin oírse un solo grito, impresionando tan favorablemente, que el alto comercio, miembros del foro, en una palabra, cuanto tiene de mas culto el Rosario,

se descubrió ante un desfile tan impresionante. En la plaza San Martín se pronunciaron una serie de discursos enérgicos protestando y condenando a los autores de la muerte del malogrado Budislavich y abogando en pro de la organización.

El epílogo, triste epílogo, por cierto, es el fracaso de la huelga de la Refinería Argentina.

Es posible que este desenlace lo consideren un triunfo los infrascriptos, pero nosotros afirmamos bien alto que este fracaso se debe única y exclusivamente a los anarquistas que se abrogaron por sí y ante sí la dirección del movimiento en cuestión. ADRIAN PATRONI.

La Cuestión Sanitaria

EL PROLETARIADO

Por Guido Anatólio Cartel

Es seguro que la gran mayoría de las enfermedades que hoy aquejan a los hombres tiene su origen en el régimen social bajo el cual vivimos. El desastroso estado económico actual, que obliga a un inmenso número de individuos a la fatiga y a las privaciones, es causa de un sinnúmero de calamidades, cuya verdadera profilaxis consiste en destruir y transformar el actual sistema artificial que las engendra.

El problema de la salud, pues, un problema de carácter económico y se relaciona directamente con la cuestión social.

La clase trabajadora, falta de lo que se necesita para mantener la robustez del organismo, da el contingente más grande a las enfermedades. El exceso de trabajo, la escasa alimentación, la vida transcurrida en habitaciones antihigiénicas, etc., etc. son factores poderosos para el desarrollo de ellas. Ahora si consideramos que solamente los proletarios se hallan sometidos al predominio de esos factores, puesto que un burgués, un industrial, un terrateniente, un rentista, trabajan poco o nada, se alimentan bien y viven en casas, quintas y chalets sanos, airoso y provistos de todo el confort, no titubaremos en afirmar que la salud es hoy un privilegio de clase, privilegio que nos hace ver la enorme diferencia que media entre el estado sanitario de los ricos y el de los pobres.

Desde la niñez del hombre empiezan a manifestarse estas enormes desigualdades. El Dr. Blasius acaba de publicar un estudio sobre la mortalidad de los niños lactantes comparada con las condiciones económicas de los padres.

Los datos, extractados de estadísticas oficiales de algunas provincias alemanas demuestran que la mortalidad entre los niños de un año para abajo alcanza el 34 por ciento. El mayor número de casos se verifica en los meses de Julio, Agosto y Setiembre, siendo casi todos debidos a la diarrea y al vómito. Según el autor, la causa principal de tan enorme mortandad es debida a la lactancia artificial por medio del *biberón* muy usado en Alemania.

Sobre la relación entre la mortalidad de los niños y las condiciones económicas de las familias, las estadísticas arrojan los siguientes números:

Ricos	Proletarios	Pobres	Mensajes
1890-91	1,1%	7,6%	41
1895-99	0,2%	9,6%	33,5%
			51,3%

Lo cual demuestra que muy pocos son los niños ricos que mueren mientras casi todo el contingente de la mortalidad es dado por los hijos del pobre.

El doctor alemán reconoce que tan lamentable estado de cosas es debido a las causas siguientes: Los pobres y menesterosos viven en casas malsanas donde falta el aire y la luz. La ignorancia de muchos trabajadores les hace descuidar la limpieza de la casa y el aseo del cuerpo. Los horarios de las fábricas que emplean mujeres, impiden a estas amamantar naturalmente a sus hijos.

La higiene nos dice que la alimentación, la ropa y la habitación son los factores que mayor influencia tienen en la educación física de los niños. Es indispensable para la salud y robustez del cuerpo respirar el aire sano y vivir en un ambiente limpio y aseado. Ahora bien: las familias proletarias, cuya mayoría vive en conventillos, donde todo es repugnante, donde el aire es malsano, donde la limpieza y el aseo brillan por su ausencia, carecen por completo de las condiciones necesarias para su bienestar físico y para el desarrollo corporal de sus hijos.

La cantidad y calidad de los alimentos y la justa distribución de las comidas son cosas importantísimas para que la alimentación se efectúe de una manera normal y cumpla su fin. La fisiología nos enseña que el hombre tiene que introducir a diario en su cuerpo ciertas cantidades de hierro, sal, fosfatos y carbonatos de cal y de magnesio, fécula, azúcar, grasa, etc. etc. Algunas de estas sustancias sirven para la formación y reparación de los tejidos, y algunas proveen al organismo de los materiales necesarios para la combustión respiratoria y para el mantenimiento del calor animal. Es, pues, necesario introducir

alternativamente las dos clases de sustancias. De aquí es que los alimentos han de ser sustanciosos y variados para que puedan reparar las pérdidas del organismo y nutrir las varias clases de tejidos.

La situación económica de la clase trabajadora, impide que su alimentación sea variada y suficiente. El obrero y su familia se alimentan mal, y este sistema de alimentación va empeorando a medida que rebajan los salarios, aumenta la desocupación y sube el precio de los artículos de consumo. No cabe duda de que este estado de cosas tiene que producir un menoscabo en la salud del obrero. Sergi dice que «una de las causas primarias de degeneración es la mala e insuficiente alimentación de los adultos e individuos en vía de desarrollo.»

En lo que respecta a la habitación del proletario, no hay para que decir que es sumamente antihigiénica.

Basta entrar en la vivienda del trabajador para hacerse cargo de ello. Una miserable pocilga, a menudo pequeña y angosta, donde toda la familia vive, duerme y come, sucia e infecta, nauseabunda, sin ventanas, falta de aire y luz, llena de cachivaches mugrientos, donde se revelan sus hijos mocosos: he ahí una pequeña parte de esas colmeas humanas que son los *conventillos*. Además las habitaciones que se hallan distantes del centro de la ciudad carecen de cloacas y agua corriente. Eso nos explica el porque de la existencia de tantos casos de tifus en las parroquias de los arrabales, donde la población es casi exclusivamente proletaria.

Las personas acomodadas, en cambio, habitan en casas muy hermosas, con lindos patios, aguas corrientes, cloacas inodoras, jardines, piezas amplias y ventiladas, cuartos de baños, miradores.

Más lo que produce enfermedades muy graves es el exceso de trabajo y su continuación sistemática daña físicamente a los obreros, etc.

El Dr. Fernando Lagrange, en unos estudios fisiológicos notables, nos habla de los efectos perniciosos que el exceso de fatiga produce en el organismo humano. A continuación van algunos párrafos:

Sucede frecuentemente que el médico se encuentra en presencia de una fiebre continua, cuyo punto de partida no puede encontrar en causas exteriores. No le es dable invocar ningún contagio, ninguna epidemia; el enfermo es un caso aislado; se siente inclinado a diagnosticar la fiebre tifóidea, y no encuentra, sin embargo, ninguno de los elementos ordinarios de la etiología de esa fiebre; una minuciosa investigación prueba que no ha podido haber contagio, ni infección por el aire, ni por el agua, ni por la leche, ni por los retretes; no se encuentra la causa de la enfermedad ni en las personas ni en las cosas que rodean al enfermo. Si entonces se investigan cuidadosamente las circunstancias que han precedido a la enfermedad, se encuentra casi siempre que aquel individuo ha estado sometido a un abuso de ejercicio o a un exceso cualquiera de trabajo.

Existe, en efecto, una fiebre de trabajo que tiene la mayor analogía con las afecciones tíficas y, en la confusión reinante, entre la verdadera fiebre tifóidea y los accidentes graves de la fatiga, es difícil determinar de una manera bien precisa los caracteres patogénicos que pertenecen a una u otra.

Las fiebres tifóideas, tan frecuentes en el ejército, son casi siempre fiebres de recargo. Se observan sobre todo en las tropas sometidas a maniobras suplementarias, a marchas forzadas; hacen sus estragos con preferencia en las armas que exigen un trabajo de fuerza, en las guarniciones de artillería, por ejemplo, como se ha visto en Angulema y en Clermont. Atacan más a los soldados jóvenes, que no están todavía habituados a la fatiga. Además, pormenor característico, se propagan rara vez en la población civil, cuyas casas están lindantes con el cuartel, pero cuyas personas no están sometidas a las mismas causas de recargo.

Todo esto nos demuestra el papel importante de la fatiga muscular en la producción de las enfermedades. (Continuad)

ESTADOS UNIDOS

LA CONVENCION NACIONAL DE INDIANAPOLIS
La unidad socialista

Los diferentes grupos del «Social Democratic Party» han celebrado en Indianápolis, del 29 de Julio al 1º de Agosto una gran convención nacional. Durante cuatro días y tres noches, los delegados han trabajado activamente para dotar al partido de una constitución orgánica y realizar la unidad de las fuerzas socialistas de todos los estados de la Unión Americana. La obra ha sido ardua, las opiniones más divergentes han chocado con violencia, pero la firme voluntad de llegar a un resultado práctico ha vencido todos los obstáculos y permitido alcanzar el resultado apetecido. El «Social Democratic Party» transformado actualmente en el «Partido Socialista de América» ha resuelto la doble necesidad que había provocado la convención de Indianápolis: darse un programa netamente socialista que lo diferenciara radicalmente de los partidos burgueses, más o menos democráticos, y una constitución que, respetando la autonomía de los grupos, permitiera realizar la unidad nacional de los socialistas americanos.

A la convención asistieron 124 delegados, que pertenecían a veinte estados diferentes y representaban unos doce mil socialistas organizados. Las cuatro quintas partes de los delegados eran americanos de nacimiento, y esta preponderancia del elemento indígena atestigua el crecimiento

del socialismo en los Estados Unidos. Los alemanes y judíos eran poco numerosos y estaban reducidos a una influencia en relación con su importancia numérica. La presencia de muchas mujeres y de tres negros acababa de dar al congreso el carácter internacional del Socialismo, que no hace distinción de raza, sexo ó color.

La discusión capital fué la relativa a la plataforma del partido. En esta plataforma, el Partido Socialista de América manifiesta que persigue la conquista de los poderes públicos para reemplazar la apropiación individual de los instrumentos de la producción por la propiedad colectiva. En excelente marxismo, muestra las transformaciones económicas que han producido el divorcio de los instrumentos de trabajo y del trabajo, la constitución de las clases antagónicas: los capitalistas y los trabajadores, y la necesidad, para estos últimos de formar un partido de clase netamente distinto de todos los partidos burgueses, republicano ó demócrata. Pero la plataforma agrega:

«Si nosotros declaramos que el desarrollo de las condiciones económicas tiende al derrumbe del sistema capitalista, reconocemos también que la época y los procedimientos que deben emplearse para llegar al socialismo dependen del grado de desarrollo alcanzado por el proletariado. Nosotros pensamos, pues, que es de la mayor importancia para el Partido Socialista estimular todos los esfuerzos de la clase obrera destinados a mejorar su condición y elegir socialistas para los puestos públicos con objeto de facilitar la realización de este fin.»

Las reformas inmediatas que demanda el Partido Socialista de América, son las siguientes:

- 1-La nacionalización de los medios de transporte, de los servicios públicos, de las industrias controladas por los trust, etc. Los beneficios obtenidos por estas industrias nacionalizadas, no deben ser empleados en reducir los impuestos que gravan el capital, sino en aumentar los salarios y reducir las horas de trabajo.
- 2-La reducción progresiva de las horas de trabajo.
- 3-El seguro nacional contra los accidentes, la vejez, etc.
- 4-La creación de un sistema de industrias públicas y de crédito público.
- 5-La educación gratuita de todos los niños hasta los 18 años, con suministro gratuito de los vestidos, alimentos y libros.
- 6-Igualdad civil y política de ambos sexos.
- 7-El derecho de iniciativa y de referéndum; la representación proporcional; la revocación de los elegidos por sus electores.

PELLEGRINI Y LA CLASE TRABAJADORA

El funesto personaje que hasta hace poco tiempo muñequaba en los poderes públicos para entregar el país a una comandita de avaros banqueros en cambio de una espléndida comisión; el que no ha tenido escrúpulos en cooperar al desarrollo del pauperismo en la República para abaratar la mano de obra; el protector de las industrias artificiales para envenenar y esquilmar al pueblo; el editor de moneda falsa para crear el banco de la nación después de ayudar a quebrar los nacionales y provinciales; el que con más decisión trabajó para que en nombre de la nación se contrayeran deudas y se gravaran con exorbitantes impuestos el trabajo y el consumo; el iniciador de la infame ley moneitaria que está en vigencia a objeto de que el peso no valga más que 44 centavos, en fin, Carlos Pellegrini, el eficiente cooperador de todos los negocios sucios y vergonzosos realizados por el estado, se ha propuesto denigrar é insultar a la clase trabajadora por medio de su diario *El País*, por el hecho de no avenirse con la miseria y el hambre que la falta de trabajo le depara.

No satisfecho con las majaderías que a diario estampa en las columnas de su diario, de que si los trabajadores pasean es por haraganería y que su descontento se debe a su carácter levantisco, llega hasta el extremo de preconizar una ley de vagancia a fin de hacer desaparecer de la metrópoli bonaerense el espectáculo que ofrecen los andrajosos obreros que andan en procura de patrones que deseen explotarlos. Esto lo dice a propósito de dos numerosas familias austríacas, en su mayoría pequeñuelos, que hambrientas y sin techo en que albergarse se refugiaron en el caserón de inmigrantes en busca de trabajo, por no haber aceptado el destino que la dirección del mismo establecimiento les habían designado en trabajos brutales, que no estaban en relación con su físico y mucho menos con la prole que tienen a su cuidado: faenas de campo que requiere gente joven y vigorosa.

La desfachatez del muñequador Pellegrini no nos sorprende; lo raro sería que en vez de la ley de vagancia abogase por la sanción de una que diese con todos los ladrones públicos en la cárcel. Además esa actitud es la única digna de su pasado. ¿Como, pues, esperar lo contrario de un individuo para quien todo su afán ha sido que la miseria y el hambre se hiciera general en la clase trabajadora?

M. L. RARÓ.

La ley del talión

En holocausto a la llamada justicia social, se ha suprimido violentamente otra vida humana.

Czolgós ha pagado su deuda en la silla eléctrica, método *civilizado* que ha sustituido con ventaja a la vulgar guillotina. ¿Es esta la justicia?

Esta es la venganza, es el crimen legalizado, no es la justicia. Nosotros comprendemos, y reprobamos el impulso homicida, germinado entre el odio, la irritación por las injusticias sufridas, el furor de las pasiones políticas, que arrastra al individuo a la violencia y al crimen. Pero no podemos concebir que la sociedad tenga el derecho de apelar al delito para defenderse de la violencia individual, y que, para punir un homicidio, sea necesario cometer otro, perpetuando así un estado de funestas represalias.

Ah no; no es esta la lucha que quisieramos nosotros, inevitable contraste de fuerzas de cuyo choque saldrá finalmente el deseado equilibrio.

Quisiéramos, sí, la lucha, pero una lucha civil, humana, no la ferocidad de los antropófagos.

Y nos llaman ambiciosos, porqué en nuestra bandera de lucha, apelamos a la razón y al derecho, y no a la fuerza bruta, para obtener el triunfo.

E. DAGNINO.

El feudalismo en Alsina

Preguntad á cualquier individuo pobre ó rico, por la situación del país y os contestaran que en la Capital no puede vivirse porque no hay trabajo suficiente para ocupar esa falange de obreros cuya vida es verdaderamente un misterio...

¿Dónde viven? ¿Dónde comen?

La vagancia aumenta considerablemente por culpa de la pésima administración de los gobiernos; el robo, el fraude y la criminalidad arrojan en la estadística cifras escandalosas; el desercido cunde allá por las naciones europeas hasta el punto de afirmarse que este país es un gran presidio, donde la seguridad personal está á merced de cualquier comisario ó caudillo de partido; donde el inmigrante es vilmente engañado por el mismo gobierno; donde los pueblos de la campaña, á 100 kilómetros de la Capital, están gobernados por el capricho y la conveniencia de cuatro *quidams* ó de tres ó cuatro acaudalados estancieros que á un tiempo son explotadores del pueblo y diputados ó senadores de la Nación. ¡Elocuente manera de dignificar y enaltecer esa Patria que tantos derechos de oratoria cursi cuesta á los representantes del pueblo!

Esa patria somos nosotros, los hijos del trabajo, los esclavos modernos de la burguesía, la carne que se sacrifica en defensa de politiqueros parlanchines que, una vez alcanzada la banca del congreso, se ríen á mandíbula batiente de la ignorancia ó de la buena fé del pueblo, al que deshonran y manchan con su aliento cuantas veces pronuncian esa palabra: patria.

¿Por qué no se preocupan seriamente del bienestar del obrero, del mejoramiento del paísano, pobre paria que sin familia, sin hogar, sin ropa la mayor parte de las veces, y extenuado de hambre, camina leguas y leguas á caballo conduciendo una tropilla que pertenece quizá al mismo padre de la patria? ¿Por qué esquilman al pobre, por qué se mojan de su ignorancia, por qué lo desprecian cuando no precisan su voto? ¿No comprenden que la miseria es mala consejera, que cuando se siembran vientos, tempestades se recojen y que el descrédito y la desconfianza son la consecuencia inevitable de semejante proceder?

No es de extrañar para el hombre pensador lo que ocurre en el pueblo de Alsina, á pocas horas de la culta capital, emporio de grandezas ficticias. Allí en Alsina dos casas, mejor dicho, dos *hombres* comerciantes tienen monopolizada la actividad del pueblo. El Dr. Alsina y su competidor Lalau son los ainos, los señores feudales, las horcas caudinas que orgullosas se levantan para que el pueblo pase por ellas. Ellos son acopiadores de frutos del país y acopiadores del sudor del pobre; ellos son almaceneros, agricultores, políticos, etc. ¿Para qué decir todo lo que son?

Baste decir que el Dr. Alsina ha comprado últimamente 12 000 bolsas de Calcuta que se hallan todavía en depósito y cuyo peso es de 110 kilos; que el termino medio de las bolsas que se cargan en la actualidad es de 95 kg.; que se trabaja de sol á sol sin contar las *changas* de última hora; que se paga un jornal de \$250 por trabajo bruto, sin comida y que en la quinta y en la viña del doctor se conchaba la peonada por \$15 mensuales, que equivale á decir que se trabaja por la comida. Un par de alpargatas, comprado en el almacén del mismo patrón vale 40 ó 50 centavos. ¿Cuánto dura un par? Dos días.

La comida que allí se sirve á la peonada es de lo peorcito en su clase; el tiempo para comer varía de 1/4 á 1/2 hora, según el apuro. El Dr. Alsina ocupa unos 75 chacareros y su colega 25. Calculen ustedes como estarán los pobres infelices. Hasta el cuello, por no decir ahogados por mucho tiempo.

Es necesario ser justo, dando á cada cual lo suyo. Los patroncitos son buenos... ó aparentan serlo. En dos meses de intervalo han alterado el jornal tres veces. Ahora se pagan \$18 y 25, según la clase de trabajo.

En fin; se trata de un señorío feudal de la Edad Media con 180 vasallos.

En otra daremos más detalles. Por hoy, basta.

A. BOCIO HERNANDEZ

INTERIOR

LA PLATA—A pesar del pésimo tiempo reinante se reanudaron el domingo á las 4 y 1/2 las reuniones al aire libre en la Plaza Italia.

Boffi disertó acerca de la necesidad de llevar la lucha de clases á lo económico y á lo político, demostrando que el único partido orgánico que existe en la república es el Socialista.

Pizza habló de los asesinatos é intenciones de asesinatos que cometen las autoridades para acobardar á la clase obrera y dió á la reunión carácter de protesta por la agresión de que fué víctima en Ramallo el compañero de la Sola y el homicidio de Budislavich en el Rosario.

Y Carlos Alberto Torcelli cerró la reunión discutiendo extensamente á propósito del programa mínimo del Partido.

Boffi y Pizza habían dado momentos antes dos conferencias sobre organización en el local de la sociedad de estibadores de este puerto, donde se celebraba asamblea con unos 150 socios presentes.

—Los compañeros de la sección 1ª se reunieron el lunes en asamblea electoral para designar la Junta que ha de dirigirlos en las elecciones municipales, de fines del corriente mes y proclamar los candidatos que sostendrán:

Resultaron candidatos titulares los siguientes compañeros: Félix J. Tellamanti, industrial; Angel Lavigne, comerciante; Facundo Mejías, carpintero; José Koriman, tipógrafo. Suplentes: Matías Novich, sastre; Pedro R. Arrascaeta, hacendado; y Carlos Raimundi, jornalero.

La Junta Electoral quedó integrada así: secretario general, Facundo Mejías; secretario de actas, Juan B. Bolano; tesorero: Alfredo J. Torcelli.

El comité se reunirá mañana domingo á las tres de la tarde para proceder á la proclamación de los candidatos á sostenerse para concejales municipales por la sección 4ª y para consejeros escolares del distrito.

ROSARIO—La Ciudad del Rosario continúa siendo diariamente el teatro de crímenes salvajes y agresiones de toda especie. Los protagonistas principales son los elementos tenebrosos de la política oficial, quienes, fuertes por la impunidad que les aseguran los mandones irresponsables de la provincia, al grito de viva «Freire» comen y chupan gratuitamente, atropellan, roban y matan, y para asustar á los transeúntes disparan tiros de revolver.

La población está hondamente indignada. Después de las 9 de la noche la casi totalidad de los negocios está cerrada y las calles desiertas, temiendo todo el mundo el desbordar de la canalla subvencionada por la policía.

Las huelgas del serradero Van Oppen, Aguas corrientes y F. C. Central Argentino han tenido una solución regular, habiendo sido atendidos la mayor parte de los pedidos de los obreros.

La huelga de la Refinería también puede darse por terminada. La mayor parte de los operarios ha vuelto á los talleres el lunes 28 de Octubre, sin previo arreglo cediendo á las presiones de la policía puesta á las órdenes de la Empresa. El fracaso de los huelguistas hasta ahora es completo, lo que es debido á la falta de una seria organización obrera y á la exaltación de unos cuantos de sus elementos, los cuales se opusieron á que el compañero Adrian Patroni llevara á efecto el día 23 de Octubre un proyecto de arreglo con el administrador de la Refinería, arreglo que sin duda habría aportado á dicho gremio una sensible mejoría.

SAN PEDRO—En el centro de esta localidad acaban de celebrarse varias conferencias que han estado muy concurridas. En la primera hablaron el compañero Varela y los socios de este centro Lista y Maronte. En la segunda que hubo de celebrarse en el local del centro porque la policía no acordó el permiso necesario para hacerlo en la plaza, hablaron la compañera Juana María de Begino, su esposo Fulgencio Begino y los compañeros Varela y Marante. En la tercera hablaron todas las personas anteriormente nombradas y el compañero Lista, quien hizo una brillante exposición sobre la misión de la mujer en la sociedad actual. Fueron muy aplaudidos los compañeros Begino en su conferencia sobre «Los progresos del socialismo», y el compañero Varela en las tres conferencias que dió.

—Se hacen trabajos para reunir en un sola sociedad á los numerosos carreros de esta que están actualmente divididos en dos sociedades.

CAPITAN SARMIENTO—A las tres conferencias dadas por el compañero Patroni ha acudido una concurrencia numerosa. A la primera asistieron 150 personas, á la segunda 300 y á la tercera 400. Las personas que parecían más contrarias á nuestras ideas son las que han concurrido más asiduamente, demostrándose inteligentes y capaces de comprender los ideales de nuestra causa. Los únicos que no han quedado conformes son los clericales, neró no han de tardar en comprender que nuestro credo es muy superior al rancio y atrassado que ellos profesan.

Un pobre diablo, cargado de plata, puso el grito en el cielo por que se figuró que los socialistas le iban á quitar una trilladora. Este

infeliz que al proceder así fué ilusionado por el fraile, ha quedado para la chacota de toda la gente de buen humor.

La policía ha procedido correctamente con nosotros, y nos apresuramos a hacerlo constar porque no sucede lo mismo en otras partes.

Las críticas y el odio de que éramos víctimas se han cambiado en simpatía y respeto, después que se ha sabido aquí que el socialismo no pretende despojar sino dar a cada cual lo que legítimamente le corresponde. Y una prueba de ello es que los dueños de máquinas han acordado una reducción de la jornada.

Cierto es que no han acordado la caña que solicitaban algunos peones, pero vale más 12 hora de descanso que muchos litros de ese poderoso veneno.

SAN NICOLÁS—La huelga a la casa de Genoud ha terminado, El Sr. Carlos Roll sigue ocupando a los trabajadores que han venido de Villa Constitución y Ramallo, enviado por el centro católico de esta última localidad. El proceder del Sr. Roll tiene indignados al comercio y trabajadores de esta. Se habla de una protesta que hará el comercio de esta contra la casa del Sr. Roll que emplea trabajadores de otras localidades que al terminar las faenas van a gastar sus pesos a otra parte.

—Los trabajadores de esta han resuelto boycotear la marca de cigarrillos «Reales», perteneciente al Sr. Peyrano.

—Se hacen trabajos activos para organizar los diferentes gremios de esta. Los albañiles, pintores, herreros y carpinteros han obtenido varias veces algunas ventajas debido a las gestiones del Centro Cosmopolita de Trabajadores. Pero ahora se trata de dar una organización sólida y definitiva a cada gremio, para que puedan conservarse las mejoras conseguidas y obtener otras nuevas.

—El día 3 de Noviembre aparecerá un periódico cuyo título será: «1º de Mayo». Defienderá los intereses de a clase trabajadora y sostendrá el programa de nuestro partido.

RAMALLO—El domingo 27 se ha celebrado una reunión de protesta contra el asesinato de Cosme Budislavich, el obrero traicionadamente ultimado por los esbirros policiales del Rosario. La reunión se hizo en el local del Centro Cosmopolita Obrero, donde el comp. Juan Ciapparelli, en frases sentidas y elocuentes hizo el relato del crimen y formuló la protesta pertinente.

—La acusación entablada por algunos vecinos de esta contra el comisario Schneider debida a los abusos cometidos por este, ha dado algún resultado. El juez del crimen ha ordenado la suspensión y prisión del comisario aludido, habiendo sido reemplazado por el Sr. Abroca Neiro.

—El padre Grote ha dado dos conferencias en el salón municipal. Ha dicho muchas barbaridades de los socialistas pero no ha podido demostrar las ventajas de un círculo de obreros católicos. Los trabajadores no han querido escucharlo y los empleados municipales han chachoteado mucho con la excesiva gordura de ese «severo penitente».

—El sub-prefecto de esta, Sr. Luis Ferro, utiliza los marinos que tiene a sus órdenes para molestar a los trabajadores de nuestro centro. El Sr. Ferro se expone a pasar «entre fierros», como su colega el comisario Schneider.

BAHIA BLANCA—El domingo 27 se celebró el mitin de protesta contra el asesinato del obrero Cosme Budislavich. Más de 500 obreros se reunieron en la plaza Rivadavia, donde hicieron uso de la palabra los compañeros Irurzun, Maya, Naverles y Medina, condenando energicamente el asesinato cometido por la policía rosarina. Terminados los discursos se firmó una protesta que fué enviada al Rosario.

—En el local del Centro Socialista se reunirán unas comisiones para proceder a las organizaciones de los siguientes gremios: obreros de corrales y barracas, sastres, etc.

El Partido Socialista del Japon SU PROGRAMA

El Partido Social democrático se constituyó definitivamente el día 20 de Mayo del corriente año y publicó un manifiesto cuya repercusión ha sido considerable. Exponía, desde luego, que el gran problema moderno consiste en alcanzar la supresión de las clases separadas por un abismocada vez más profundo. Actualmente, decía el manifiesto, el poder político está enteramente monopolizado por los ricos, terratenientes y capitalistas industriales. La masa de los trabajadores, que forma la gran mayoría de la población, gracias a su ignorancia y escasa educación, sirve de instrumento a los capitalistas. El Partido Social Democrático se ha formado para defender los intereses de la masa del pueblo. Su objeto es establecer la paz en el mundo, para lo cual tiende a destruir todas las desigualdades económicas del régimen capitalista.

Signe después la exposición de los principios que forman el programa máximo del Partido Socialista: establecimiento de una comunidad socialista internacional, supresión del ejército y escuadra, abolición de toda distinción de casta y clase, derechos políticos iguales para todos, educación de todos los niños por la sociedad, propiedad común de todos los medios de producción y de cambio.

Como programa mínimo, el Partido Social Democrático formula las reformas siguientes:

- 3—Prohibición de enagenar los bienes nacionales.
- 4—Compra por las municipalidades de los dominios que rodean las ciudades.
- 5—Recompensas acordadas por el gobierno a los inventores.
- 6—Establecimiento de un alquiler máximo
- 7—Administración del Estado ó de las comunas para todos los trabajos que se realizan por su cuenta.
- 8—Supresión de los impuestos indirectos sobre los artículos alimenticios de primera necesidad.
- 9—Extensión de la instrucción obligatoria, creación de una oficina de trabajo.
- 10—Prohibición del trabajo industrial para los niños menores de 16 años.
- 11—Prohibición para las mujeres de trabajar en las industrias insalubres.
- 12—Prohibición del trabajo nocturno para las mujeres y niños.
- 13—Descanso dominical.
- 14—Jornada legal de 8 horas.
- 15—Ley sobre los accidentes del trabajo acordando a los obreros una indemnización razonable.
- 16—Reconocimiento legal de los sindicatos, y leyes que los protejan de las persecuciones patronales.
- 17—Ley que proteja a los pequeños agricultores de la explotación de los grandes terratenientes.
- 18—Nacionalización de todos los seguros
- 19—Gratuidad de los trámites judiciales.
- 20—Sufragio universal.
- 21—Organización de la representación proporcional.
- 22—Medidas que aseguren la libertad del voto.
- 23—Implantación del referendun para todas las cuestiones de importancia nacional.
- 24—Supresión de la pena de muerte.
- 25—Supresión de la cámara de los pares.
- 26—Disminución gradual del ejército hasta alcanzar su completa supresión.
- 27—Supresión de las leyes policiales que atentan contra la libertad de los ciudadanos.
- 28—Libertad absoluta de la prensa.

Después de haber expuesto su programa mínimo, el Partido Social Democrático demuestra que en la sociedad actual la clase obrera no puede esperar nada que no provenga de sí misma y de su organización, puesto que en el Japon el pueblo no tiene ninguna representación en el Parlamento y debe entregar a los ricos la dirección de sus asuntos. El manifiesto reclama el sufragio universal para que todos tengan derechos políticos iguales y pueda llegarse a la realización de una sociedad mejor y más justa.

AL GREMIO DE CIGARREROS DE HOJA

Si queréis hacer algo por mejorar vuestra misera condición, acudid a la gran asamblea que se celebrará el sábado 2 de Noviembre a las 8 p.m. en la calle Méjico núm. 2070.

Orden del día: 1 Conferencia por el ciudadano E. Dickmann, sobre el tema: Cooperativismo y sociedad de resistencia—2 Reglamento social.—3 Cuotas.—4 Discusión general sobre cooperativa.

Para muestra basta un botón

Conozco un masón—traga-frailes—para quien los socialistas son unos soñadores; quienes reformar el orden actual de cosas—dice—mendigando un poquito de libertad; lloriquean por un cachito de derecho de reunión y piden con la voz débil del polluelo que acaba de romper el cascarón, que el pueblo se interese por las microscópicas reformas que persiguen.

La separación de la Iglesia y del Estado: vaya una importante reforma—me decía—en tanto que estallaba en una ruidosa y cómica carcajada; sus amigos reían gozosos, aplaudían y me titeaban cariñosamente. Quise explicarles que los socialistas no somos líricos, sino por el contrario, muy prácticos; pero sin darme tiempo a que lo hiciera, todos a una me interrumpieron.

Toma la palabra el traga-frailes, y con la mayor seriedad del mundo, me dijo que si los socialistas querían conseguir algo, no tenían más recurso que proceder como ellos el 74; hay que incendiar todas las iglesias—siguilo diciendo—y haciendo un ademán de dantoniano exterminio, agregó: hay que fulminar todo religioso, sea ó nó cura.

Se aplaudió este pasaje de bárbara elocuencia, y cuando por tolerancia de algunos se me permitió hacer uso de la palabra, noté en la concurrencia una marcada sonrisita de compasión.

Hice constar que era socialista y como tal anti-clerical; que si luchaba en contra de los clericales no era porque creyera que el socialismo con sus mínimas reformas no fuera suficiente para concluir con las absurdas ideas religiosas, sino porque creía necesario combatir a los católicos para evitar que los incautos siguieran dando instrucción religiosa a sus hijos; para evitar que las nuevas generaciones recibieran la ridícula enseñanza que pretenden hacer creer «a priori» tonterías como el milagro, aunque no para salvar a los viejos ya atrofiados; para evitar que sean víctimas del formidable pulpo religioso

las personas que aún no estén al a cance de sus poderosos tentáculos; para que esos salvados de la peste religiosa como la llama Most, puedan ponerse al servicio de la causa libertadora, libres de prejuicios y convencidos de su acción embrutecedora, para recordar a los librepensadores, anticlericales y masones que sus mujeres contribuían al sostenimiento de la Iglesia, como si se tratara de la vieja más santurrona.

Debemos predicar con el ejemplo—segui diciendo—y en contraposición de los apóstólicos, romanos, que dicen: «Haced lo que os indicó, más no hagáis lo que yo hago.» Pregunté si los casados que me oían lo habían hecho por la iglesia, y si los que ya eran padres, habían cristianado a sus hijos: algunos aunque pocos, no habían hecho bendecir su matrimonio, pero todos—sin excepción—miserablemente uno—tenían la prole bautizada.

El bautismo, decía uno, nada tiene que ver con los católicos porque esa práctica la realizan también los masones; otro dijo que era un salvajismo no bautizar a los niños, que esa costumbre desaparecería conjuntamente con la religión y que debíamos limitarnos a propagar su inutilidad. Probablemente todos se habrían puesto de manifiesto con pensamientos poco más ó menos iguales, si un amigo no hubiese llegado con toda oportunidad para atemorizar a esos perdonavidas con el hecho más sencillo y razonable: se le había muerto un pariente y no se ponía luto.

¿Quieren Vds. creer que un masón calificó a mi amigo de monstruo, que un anticlerical dijo que no podía aprobar tal acto y que un libre-pensador no quiso opinar? **DIEGO LOPETEGUI.**

Conferencias a favor de la Biblioteca Obrera

La del domingo El domingo 27 a las 8 p. m. ante numerosa concurrencia el compañero A. Torcelli dió su anunciada conferencia sobre el tema **Libros y Lectores.** El conferenciante encuadrándose dentro de los propósitos que persigue la Biblioteca Obrera, obtuvo todo un merecido éxito, pues, iban tan bien aliados el concepto maduro, la sátira sutil y aguijoneadora y la fluidez de un lenguaje ingeniosamente empleado, que de ese armonioso conjunto estuvo suspensa la concurrencia durante más de una hora. Sonaron muchos aplausos de aprobación al pensamiento y al arte del orador, el cual fué muy felicitado al terminar su bello discurso.

La Biblioteca Obrera se engalana con una buena jornada en su obra civilizadora

CONFERENCIAS POPULARES Club Socialista 1º de Mayo

Se invita a los que quieran conocer las teorías socialistas a la reunión de propaganda que tendrá lugar el domingo 3 de Novbre. a las 4 de la tarde, en la plaza Dorrego (Defensa y Humberto I). Disertarán los comp. Dres. Julio A. Arraga y Alfredo L. Palacios.

Club Socialista de Las Heras

Hoy sábado 2 a las 8 de la noche tendrá lugar una conferencia pública en su local Soler 1422. Disertará el comp. J. Ricciuti.

Centro S. Barracas al Sud

Conferencia maña domingo en la Plaza de la localidad, a las 4 p. m. Disertarán el comp. Oddone y otros.

C. Socialista Federico Engels

El jueves 7 de Noviembre a las 8 de la noche, en su local Patagones 2242, hablarán Gino A. Cartel y A. Pasqualetti.

El domingo 10 de Noviembre dará una conferencia en la Plaza de los Corrales a las 3 de la tarde.

Hablarán Piza, Barsanti y Dr. A. Palacios

Biblioteca Obrera

El domingo 10 a las 8 p. m. en el salón del Centro S. Obrero, Méjico 2070, continuará la serie de conferencias semanales. Disertará el comp. Angel Sesma. Tema: **Influencia de las Bibliotecas en la educación popular.** Entrada: \$ 0,10.

C. S. Juventud de la Boca

Conferencia el domingo 10 de Noviembre a las 4 p. m. en la Plaza Solís (Boca).

Centro Socialista Oeste

El jueves 7 a las 8 p. m., en su local Jujuy 352, disertará el comp. A. Sesma.

A los repartidores de paupería

Compañeros: La comisión encargada de los primeros trabajos para la formación de nuestra sociedad, ha terminado su cometido e invita a todos los repartidores a la reunión que tendrá lugar el domingo 3 de Noviembre a las 8 de la noche, en el local Victoria 2040. Se dará lectura del objeto y fines de la Sociedad, y una vez constituida empezaremos la anotación de todos los que la crean necesaria y útil.

Compañeros: La Comisión.

Obreros Talabarteros

Esta sociedad ha lanzado un manifiesto invitando a todos los obreros del gremio a una conferencia de propaganda que se llevará a cabo el domingo 3 de Noviembre en su local calle Méjico 2070, en la cual hará uso de la palabra el comp. doctor N. Repetto sobre la necesidad de que los obreros se organicen para mejorar sus condiciones.

Es de esperar que todos los obreros de este gremio asistirán a esa reunión y se den cuenta de que si no se unen continuarán empeorando sus condiciones.

Sociedad Ebanistas y Anexos

Toda correspondencia ó trámite que las sociedades gremiales quieran hacer con este gremio, tengan a bien dirigirse al Comité General, que ha establecido su Secretaría en la calle Méjico 2070.

Sociedad Obreros Zapateros

Esta sociedad invita a todos los compañeros del gremio, socios y no socios, a la reunión que tendrá lugar mañana domingo 3 a las 2 y media p. m., en el local Méjico 2070 (altos). Harán uso de la palabra varios compañeros.

Conferencia Socialista en Balentin Alsina (B. al Sud)

Próximamente se dará en ese barrio obrero una conferencia pública.

Centro S. Federico Engels

Ruega a los compañeros que quieran donar libros para su biblioteca los envíen a su local Patagones 2242, como también la correspondencia.

Majulateros, alerta!

De Asunción en Corrientes hemos recibido el aviso de que si llega pedido de obreros hojalateros, estos no se deben enganar, pues los hojalateros de dicha localidad continúan en huelga.

CENTRO S. DEMOCRATICO DE JUNIN

Se reúne en asamblea mensual ordinaria el domingo 3 de Noviembre, a las 3,30 de la tarde, en el local social.

ASAMBLEAS

Unión Obreros Talabarteros, Méjico 2070—El domingo 3 de Noviembre a las 2,30 p.m. Se ruega no faltar por tener que tratar asuntos de mucha importancia.

C. Socialista Carlos Marx, Humberto I entre Loria y 24 de Noviembre—El lunes 4 a las 8 p. m. Orden del día: Acta—Correspondencia—Balance—Socios nuevos—Varios.

Club Socialista de San Bernardo, Humahuaca 8,8—El sábado 9 de Novbre a las 8 p m. Orden del día: Acta—Informe de la C. A.—Correspondencia—Socios nuevos—Varios.

Hablará después un compañero explicando el programa mínimo del Partido.

Obreros Albañiles y anexos, Méjico 2070.—Reunión general el domingo 3 a las 2 p. m. Se recomienda puntual asistencia.

Cortadores de Calzado, Cochabamba 2009.—El domingo 3 a las 2 p.m. - Orden del día: Acta—Balance—Resultado de la fiesta del 12.

Asociación Artes Gráficas, Solís 707—Hoy sábado a las 4 de la noche. Segunda invitación.

El asunto es importante y todos los socios deben concurrir.

Obreros en Membre, Méjico 2070— El lunes 4 a las 8 p. m. Orden del día: Acta—Balance—socios nuevos—varios.

FIESTAS

Centro Socialista Obrero Este centro ha acordado dar una fiesta el domingo 10 de Noviembre a las 2 p. m. He aquí el programa:

- 1—Sinfonía.
- 2—Conferencia por la compañera Cecilia S. de Baldovino.
- 3—El Pílo, estreno de la comedia en un acto traducida del alemán por el compañero M. Schulze.
- 4—Declamación, por la niña M. Patroni.
- 5—Baile familiar hasta las 6 p. m.

Notas—Precio de entrada 0,60. Señoras y niños gratis. No se admitirá la entrada a la persona sin invitación. Estas pueden conseguirse en secretaría, todos los días de 8 a 10 p. m.

Centro S. de la parroquia de San Bernardo

Debido a celebrar una fiesta en Villa Crespo, este centro ruega a las personas que quieran contribuir con algún objeto ó beneficio de ella lo remitan a la librería obrera, calle Méjico 2072 ó a la secretaría del centro, calle Humahuaca 848.

Centro Socialista Oeste

El sábado 16, en su local Jujuy 352 tendrá lugar un pequeño baile y rifa familiar a beneficio de la caja social. El compañero Dickmann dará esa noche una conferencia.

Los compañeros que quieran donar algún objeto para la rifa, pueden enviarlos a la calle Méjico 2070.

Club Gerdano Bruno

Mañana domingo 3 de Noviembre en el teatro Iris de la Boca, a las 2 p. m., en ocasión del aniversario de Mentana este Club festejará el 4º aniversario de su fundación con un concierto y conferencia liberal, en la cual toman parte varios conocidos profesores de música y oradores Dr. Alfredo L. Palacios, Herósa y Ros.

Sociedad Mecánicos y Anexos Función y baile familiar el sábado 9 de Noviembre a las 8,30 de la noche en ocasión de su primer aniversario; en el Salón-Teatro Cavour, calle Sarmiento 764 (Barracas al Norte) a beneficio del fondo social. El variado programa lo publicaremos próximamente. Entrada con asiento \$ 1, Señoras y señoritas gratis.

MOVIMIENTO SOCIALISTA

COMITÉ EJECUTIVO Sesión del 28 de Octubre. Presentes: Arraga, Gimenez, Patroni. El Concejo Nacional se expide aprobando las cartas orgánicas de Concepción del Uruguay y aconseja la modificación del artículo 9 de la carta orgánica del Centro de Lobos (Prov. de B. A.) El Club Las Heras envía la renuncia de su delegado al Concejo Nacional, compañero Ramón Potau. —Se resuelve invitar a los miembros de la comisión encargada de correr con los trabajos de la inscripción a asistir a la reunión del Comité Ejecutivo para el próximo lunes. —Se autoriza a la administración de LA VANGUARDIA para que imprima 500 ejemplares para ser distribuidos en las conferencias que dará Patroni en Dolores (Prov. de B. A.)

CAJA DEL PARTIDO

Movimiento del mes de Agosto Entradas— Saldo anterior \$ 348,31 1 cuota socio directo..... 0,50 574 cuotas de la capital y atrasadas del interior..... 57,40 178 cuotas del interior..... 8,90 26 tarjetas..... 5,20 \$ 420,31

Salidas— Alquiler de Agosto..... 5,00 Telegramas, dos encomiendas postales, timbres de correo por Ag. y Julio, etc..... 9,96 Delegación al 4º Congreso, por Bca. al Sud..... 6,00 Id id por el Club 1º de Mayo..... 9,80 A. G. Humel por 500 tarjetas..... 35,00 Saldo a Setiembre..... 420,31

Fondo para folletos: Saldo anterior..... 21,31 Por folletos Programa Socialista del campo: 100 al C. Cosmopolita de Trabajadores de San Pedro..... 7,00 71 remitidos a C.R. a Villa María..... 5,00 Ventas en la administración de LA VANGUARDIA..... 0,80 \$ 34,11 A deducir por gastos de remisión..... 1,00 \$ 33,11 Resultan: \$ 354,55 y una existencia del fondo de folletos de \$ 33,11.

ADMINISTRACION DE «LA VANGUARDIA»

Balances del mes de Setiembre Entradas Saldo anterior... 270,01 400 cuotas de la Capital..... 200,00 283 id. del interior..... 141,50 7 id del Exterior..... 4,20 Ventas..... 93,88 Avisos..... 27,00 4 almnaques a 0,20..... 0,80 \$ 737,37

Salidas Tipografía..... 153,00 Papel..... 36,05 Impresión..... 40,00 Acarreo..... 12,50 Franqueo..... 57,61 Cobranza en la capital..... 22,70 Comisión a los agentes del interior Administración..... 65,00 Alquiler mes de Setbre..... 30,00 Alquiler de Tipos..... 7,00 Gastos generales..... 6,10 4000 manifiestos..... 6,00 Saldo en efectivo..... 292,16 \$ 737,37

Partido Socialista Argentino

AGrupaciones Adheridas: CAPITAL Comité Ejecutivo del Partido, Secretaría Méjico 2070 Centro Socialista de Las Heras, Salguero 1882. Centro Socialista Norte, Charcas 1283. Centro Socialista Sección Oeste, Jujuy 352. Club Socialista 1º de Mayo (parroquia de San Telmo) Comercio 584. Centro Socialista «Carlos Marx», Liniers 1101 Centro Socialista de Las Heras, Salguero 1882. (Covante Rincón 114) Centro Socialista Italiano Méjico 2070. Club Socialista 18 de Marzo (Flores) Rivadavia 7118 Centro Socialista de la parroquia San Bernardo, calle Humahuaca 848. Centro Socialista de la Boca, Zárate 165. Centro Socialista B. al Norte, Santa Adelaida 537. Centro Socialista de Belgrano, Cuba 2794.

INTERIOR Comité Socialista de La Plata, Calle 49 núm 432 entre 3 y 4. Centro Socialista Barracas al Sud, Maipú 214. Centro Social Democrático de Junin. Centro Socialista de Bahía Blanca, Guemes N.º 111. Centro Socialista Obrero, de Córdoba. Centro Socialista, San Francisco de Córdoba. Centro Socialista Obrero de Mendoza. Centro Socialista del Azul, San Martín 20. Centro Socialista Obrero, Santiago del Estero Corrientes frente a la luz eléctrica. Centro Socialista Obrero de Tres Arroyos, Dorrego entre Lavalle y Pedras. Centro Socialista de Pergamino, Pueyrredón 404. Centro Socialista de Esperanza (Santa Fé). Centro Socialista Obrero de Posadas, Misiones. Centro Socialista Obrero de Rafaela, Santa Fé. Centro Socialista Coronel Suarez. Centro Socialista de Frías, F.C.C.C. Centro Cosmopolita de Trabajadores de Tucumán. Centro Socialista Obrero de Gualagayachá (E. Ríos). Centro Socialista Rosarín, Rosario de Santa Fé, calle General Mitre 1354.

Correspondencia Administrativa

Esperanza—O. Kill, 4º trimestre 1,50 C. Caseros—J. Collé, por varios 12,00 Villaguay—J. Ricos, tres suscripciones Agosto y Setiembre 3,00 C. Sarmiento—J. R. Vidal, 4º trim. 1,50 C. Suarez—Recibidos de Perazzo Lopez y Villanueva 18,00 S. del Estero—R. Rava, a cuenta de varios 53,00 Est. Basabilbaso—A. Castro, Junio, Julio y Agosto 1,50 Est. Firmat—E. Cocchio, 2º semestre 3,00 Paysandú—J. Basotti, 4º trimestre 1,80 Villa Elisa—M. Kuttel, de Febrero a Julio 3,00

DECLARACION DE PRINCIPIOS

El Partido Socialista Obrero Argentino, representado por sus delegados reunidos en congreso, afirma: Que la clase trabajadora es oprimida y explotada por la clase capitalista gobernante.

Que en cada día más esclavizada, ó se levanta para defender desde ya sus intereses inmediatos, y preparar su emancipación del yugo capitalista.

Que mientras la burguesía respeta los actuales derechos políticos y los amplie por medio del sufragio universal, el uso de estos derechos y la organización de resistencia de la clase trabajadora, serán los medios de agitación, propaganda y mejoramiento que servirán para preparar e.a. fuerza.

Art. 6.—Indemnización a los arrendatarios por las mejoras que éstos dejen en los campos.

Art. 14.—Reconocimiento legal de las asociaciones obreras.

Consultorio Jurídico Gratuito. Atendido por el Dr. Alfredo L. Palacios en el local del Centro Socialista de la Boca, calle Zárate 365 (Boca).

BOYCOTT. A la fábrica de cigarrillos "La Popular".

Habiéndose declarado en huelga los maquinistas de la fábrica de cigarrillos "La Popular" reclamando un tratamiento más humano, rogamos a todos los trabajadores que no compren cigarrillos ni tabacos de esa fábrica, hasta tanto no vean los obreros satisfechos sus justas reclamaciones.

CONSULTORIO MEDICO GRATUITO. Del Centro Socialista Obrero.

Horario. Dr. Repetto—Lunes, miércoles y viernes de 8 a 10 a. m.

Biblioteca Obrera. MÉJICO 2070 (altos). Por la ínfima cuota de un peso cada tres meses, toda persona que desee inscribirse puede llevar libros para leer en su domicilio.

Centro S. de Barracas al Norte. Celebrará conferencias los días Miércoles y Viernes, y destinará para lectura los Jueves y Lunes, en su local Santa Adelaida 537.

Círculo Socialista Italiano. Invita a todos los compañeros a concurrir a la discusión familiar que tendrá lugar todos los sábados a las 8 p. m. en el local Méjico 2070.

La Nueva Era. Esta importante revista española, que se publica en Madrid, acaba de llegar; los que deseen suscribirse pueden hacer sus pedidos a la administración de LA VANGUARDIA, precio \$ 1 trimestre.

Centro Socialista Obrero. Se recomienda a los socios que no estén al corriente sin causa justificada, lo hagan lo más pronto posible, de lo contrario se les aplicará el artículo 7º de los estatutos.

El trabajador que en vez de suscribirse a un periódico obrero se suscribe a un órgano enemigo de la clase trabajadora, comete consigo mismo un crimen y a sus intereses y los de su clase una traición.

Centro Socialista Obrero. Se pide a los socios de este Centro que hayan mudado de domicilio, den cuenta a la secretaría, de la calle y número de sus domicilios, a la brevedad posible.

Cuando hayáis leído este periódico, dádselo a otro compañero.

Cooperativa Tipográfica DE S. LOTITO Y C. Calle Reconquista 417.

Se hace toda clase de trabajos de imprenta como ser: folletos, circulares, manifiestos y todo lo concerniente al ramo, con prontitud y economía.

José MOMO. Vendedor ambulante. LORIA 1185. Vende periódicos socialistas. L'Asino, LA VANGUARDIA, L'Acanti, Sempre Avanti, La Giustizia, Medallas de Carlos Marx, Retratos de los diputados socialistas italianos y de la agrupación parlamentaria socialista. Libros, revistas, etc., socialistas. Se entrega a domicilio y se envía a cualquier punto de la República con solo dirigirse a José Momo, Loria 1185.

La Unión Obrera. Agencia de diarios y cobranzas en general. Recibe suscripciones a las siguientes publicaciones: LA VANGUARDIA, El Trabajo y El Tiempo de Buenos Aires, El Municipio de Rosario, El Progreso de Chivilcoy, Tribuna Libre de Rafaela, El Socialista de Madrid y La Lucha de Clases de Bilbao.

Farmacia Europea DE IA. DICKMANN. Viamonte y Rodríguez Peña. Para los obreros en general se rebaja el 50 por ciento garantizando la legitimidad de los productos.

Farmacia Solis. Calle Venezuela 1699. A los enfermos que se asistan en el consultorio gratuito del Centro Socialista Obrero y despachen sus recetas en esta Farmacia, se les hace un descuento del 50 por ciento; siendo la mitad de beneficio de dicho consultorio.

Avisos Económicos

Peluquería y perfumería «La Perla» de Miguel Lúteri, calle Rincón 347. Se reciben abonados a precios módicos.

Peluquería y perfumería de Nicolás Bosco, Independencia 2788.

Herrería de obras—Enrique Molina, Independencia 3179—Se hace todo trabajo perteneciente al ramo.

Taller a vapor de reposajo, pulimento y níquelado—do Miguel Pízzari—Rivadavia 1849. Fabrica de artículos de metal.

Organiza orquestas para conciertos, bailes y bandas. A las sociedades obreras se hará una rebaja.—Lecciones: Solfeo, Violín, Mandolín y Guitarra.—Precios módicos. Eduardo Claveri, calle Europa 1402.

Farmacia y droguería de Julio Poncet San Juan 2820—Buen servicio a precios reducidos, particularmente a los que se asisten en el Consultorio Médico Gratuito del Centro S. Obrero.

Taller de pintores «El Progreso» de José Parodi. Se hace toda clase de trabajos pertenecientes al ramo. Calle Caridad 1479.

Fábrica de Cigarrillos y Cigarrillos La Preferida. Casa introductora de artículos del ramo DE ILLA HNOS. Calle Nación esquina 25 de Mayo SAN NICOLÁS. Esta casa ha puesto en venta una marquilla con el nombre de Cigarrillos «1º DE MAYO», elaborados con tabaco paraguayo al precio de 10 ctvs. NOTA.—Se venden en Buenos Aires, Méjico 2070.

COOPERATIVA OBRERA DE CONSUMO

2070 — MÉJICO — 2070

Table with 2 columns: Product Name and Price. Includes items like Yerba paraguay, Azúcar, Arroz, Garbanzos, etc.

Librería Obrera DE PEDRO B. CAPDEVILA

Se venden obras, periódicos y folletos socialistas y todo libro que trate de la cuestión social; útiles para escritorio y diarios a todas clases.

Se remiten por correo a cualquier punto de la República, siempre que acompañe su importe.

DISPONIBLE. «Aux Charpentiers» CASA ESPECIAL PARA ROPA DE OBREROS.

Pantalones, sacos, y blusas de género azul para mecánicos y todos oficios, trajes de color y crudo, trajes de pana, trajes de casimir muy bien confeccionados desde 22 pesos, camisas de color, camisetas de punto, calzoncillos, etc., etc.

Louis Pot y Cia. MÉJICO 1302, esq. Santiago del Estero. MONTES DE OCA 1700, esq. California.

El Obrero. PELUQUERÍA Y PERFUMERÍA 1873—ALSINA—1873. Abono especial para socialistas.

FOTOGRAFIA Dagnino Hnos. PRECIOS SIN COMPETENCIA.

Entre Ríos 633. A LOS TRES OCHOS.

Advertisement for Luis Malicier, featuring an illustration of a man in a top hat and the text 'Ropería Sombriería Luis Malicier 1863-65 Rivadavia 1863-65'.

Para las riquísimas Cervezas: QUILMES, QUILMES BOCK, QUILMES CRISTAL.

dirigir los pedidos a la Cervecería Argentina Quilmes. CALLE BRAZIL 731 BUENOS AIRES.

FOLLETOS SOCIALISTAS EN VENTA en la administración de LA VANGUARDIA MÉJICO 2070.

Table listing prices for various socialist pamphlets (folletos) such as 'El Capital', 'Principios socialistas', etc.

EN ITALIANO. S. Colombo—La libertad y la morale nel socialismo. Bertoldo, contadino, ragiona sulle prediche del covo Bononelli e spiega il socialismo.

CASAS

DONDE SE VENDE LA VANGUARDIA. CAPITAL. Imprenta LA VANGUARDIA, Méjico 2070. Librería Ameghino, Rivadavia 2339.

A los suscritores del Interior. Agentes de «La Vanguardia»: Azul—A. Jaurena. Bahía Blanca—J. Calneggia. O'Higgins 242.